
新疆一千餘萬穆斯林民眾昨日迎來了古爾
邦節，這是內地回、維吾爾、哈薩克、烏孜
別克、塔吉克、塔塔爾、柯爾克孜等少數民
族共同的節日。圖為庫車縣新城街道東方花
園小區的民族團結模範馬木提．托乎提邀請
漢族朋友和沿街的商戶一起到家中歡度古爾
邦節。 ■文/圖：中新社

固城湖大閘蟹下周率先輸港
極端天氣致上市推遲 價格料與去年持平

香港文匯報訊 （記者 賀鵬飛 江蘇報道）臨近中秋，

內地和香港「老饕」翹首以盼的大閘蟹終於又要上市

了。受今年夏季的極端天氣影響，江蘇地區的大閘蟹上

市時間普遍推遲，價格也會大幅上漲。其中首批供港的

固城湖大閘蟹將於20日左右開始輸往香港，供應商承諾

供港價格不會上調。
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上月空氣最差城市榜 河北佔五席
香港文匯報訊（記者馬靜北京報道） 環境保護部昨

日對外發佈2016年8月份重點區域及74個城市空氣質量
狀況，同時公佈8月份空氣質量黑紅榜單，值得關注的
是，此前甚少出現在「黑榜」中的成都、合肥、西寧均
出現在8月空氣質量「黑榜」中，被列入空氣質量較差
後10位。河北省的廊坊、唐山、衡水、邯鄲和邢台市在
上月均被列入「黑榜」。

北京退出「黑榜」
環保部數據顯示，74個城市中空氣質量排名相對較差

的後10個城市分別是：廊坊、成都、濟南、唐山、衡
水、邯鄲、合肥、邢台、徐州和西寧，7月份被列入
「黑榜」的北京市在8月份退出「黑榜」，並未被列入
後十位。環保部環境監測司司長羅毅介紹，8月全國338

個地級及以上城市平均優良天數比例為89.6%，同比提
高1.9個百分點。PM2.5濃度為29微克/立方米，同比下
降 14.7%；PM10濃度為 52微克/立方米，同比下降
17.5%。
還有一點值得關注的是，在八月份，污染較為嚴重的
京津冀區域13個城市平均優良天數比例為83.6%，同比
提高21.6個百分點。長三角區域25個城市平均優良天數
比例為76.6%，同比提高0.2個百分點。珠三角區域9個
城市平均優良天數比例為76.6%，同比降低3.5個百分
點。
首都北京在上月優良天數比例為54.8%，同比持平，
主要污染物為O3和PM2.5。PM2.5濃度為47微克/立方
米，同比上升4.4%；O3超標率為38.7%，同比降低6.5
個百分點。

江蘇是大閘蟹的主產區，其中產自南
京市高淳區的固城湖大閘蟹在全國

最早上市。據高淳區水產局局長陳賢明介
紹，今年該區共有15,000戶蟹農養殖螃
蟹，總面積在22萬畝左右。由於今年梅雨
季節遭遇洪澇災害，之後又持續高溫，導
致大閘蟹成長較慢，且總體產量會有一定
下降。

肥蟹需等10月後
受此影響，近期上市的固城湖大閘蟹價

格比去年翻了一番，但近兩日開始出現回
落勢頭，中秋節期間價格肯定又會上漲。
陳賢明說，預計要到國慶節之後，隨着大
閘蟹大量上市，價格才會回落到正常水
平。固城湖大閘蟹養殖大戶史團結也指
出，今年罕見的極端天氣導致大閘蟹蛻殼
較遲，目前大部分大閘蟹還沒完成最後一
次蛻殼，因而搶先上市的大閘蟹個頭都比
較小，口感也不是很好。要想吃到價廉物
美的大閘蟹，還是要耐心等到10月以後。
固城湖螃蟹營銷協會會長邢青松表示，

今年固城湖大閘蟹上市時間與往年相比推
遲了10天左右，且價格相對較高。以2両
母蟹3両公蟹為例，去年每斤價格在40元
（人民幣，下同）左右，今年要60元左
右。另外，大規格3両至4両的螃蟹大概
會在9月25日左右上市，價格現在還不確
定，半斤以上的螃蟹大概在10月15日以
後才會成熟。

三大供應地之一
固城湖大閘蟹是供港大閘蟹的主要來源

之一，而且由於成熟期較早，固城湖大閘
蟹一般都會率先在港上市。在內地的大閘
蟹市場上，陽澄湖大閘蟹、固城湖大閘
蟹、洪澤湖及太湖大閘蟹基本上呈現三足
鼎立的格局。
邢青松透露，8月份香港老三陽公司已

與該協會簽訂200噸大閘蟹訂單，9月20
日左右首批供港大閘蟹將會發貨。他說，
供港大閘蟹價格將不會大幅上漲，而是與
去年基本持平，讓大閘蟹在香港實現「平
民化」。

香港文匯報訊（記者李陽波西安
報道）2016年中央電視台中秋晚會將
於9月15日20時在陝西西安大唐芙蓉
園舉行，屆時中央一套和四套將並機
面向全球直播。央視中秋晚會總導演
李申在發佈會上亦透露，剛剛率隊在
里約奧運會上勇奪金牌的中國女排主
教練郎平，也將攜家人亮相晚會現
場。

首以水上舞台形式演出
據了解，2016年央視中秋晚會會場

位於西安大唐芙蓉園紫雲樓北廣場，
在廣場一側的人工景觀湖上搭建舞
台，這是央視秋晚首次以水上舞台形
式演出，屆時，舞台主體將通過一幅
展開的中國傳統畫軸形象，將古城牆
和大明宮角樓等西安標誌性的元素有
機地結合到一起，實現台在水上、水
在台中的夢幻效果，彰顯「中秋長安
月，清水出芙蓉」的意境和特色風
貌。
據悉，今年的晚會以「回」為主
題，包含回家、回歸、回望、回味。
節目中充滿陝西元素，不僅有說唱
《西安自畫像》、歌曲《送你一個長
安》，還有從陝北走出來的歌手王二
妮演唱的《山丹丹開花紅艷艷》。整
場晚會共有28個節目，楊千嬅、楊宗
緯、齊秦、林志炫等港台明星，以及
韓磊、張嘉譯、孫楠等內地明星屆時
將先後登場獻藝。
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■河北邯鄲進入空氣質量「黑榜」。 資料圖片

■■固城湖大閘蟹下周抵港固城湖大閘蟹下周抵港。。
圖為早前的固城湖螃蟹節圖為早前的固城湖螃蟹節
上上，，觀眾在拍攝螃蟹菜餚觀眾在拍攝螃蟹菜餚。。
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全國最大的野山參產地吉林
省集安市昨日舉辦了「長白山
人參」美食大賽，23位廚師以
人參為主料或輔料，現場烹飪
了18道菜餚。中國著名文化學
家曹保明表示，人參作為傳統
的中藥材有幾千年的應用歷
史，而成為美味的食品，應該
說才剛剛起步。
近些年，吉林省啟動振興人

參產業工程，先後出台多項政
策措施，加快了人參產業發
展。未來，將重點在傳播人參
文化、促進人參藥食同源等方
面，讓更多人來食用人參。同
時，促進人參食品的研發和生產，拓展人參應用領域，推動人
參產業的快速、健康、轉型發展。

■香港文匯報記者盧冶集安報道
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滇學子貸款傳承斑銅技藝
感歎堅守不易

傳統的斑銅技藝，選用會
澤大山礦洞中撿拾的自然銅
斑礦，其含銅量達90%，富

含金、銀、鋅、鉛、鐵等多種金屬，這種
自然銅極其稀少，不需要冶煉，行內稱
「生斑」。天然銅要經過上萬次的鍛燒、
捶打，將包裹其中的泥土、雜質一一剔
除，然後捶打成器，如人物、動物、花
卉、瓶罐、爐尊、壁飾、器皿等。成型後
要用秘製工藝渥堆燒斑數夜、用秘製草藥
汁水一次次浸泡，最後拋光。銅器最容易
生銹，但張氏銅品幾十年過後依然鋥亮如
新，熠熠生輝。

張 氏 斑 銅 技 藝 之
絕 ， 在 於 「 晶 斑 萬
彩」。銅器成品均勻
地佈滿了黃白交燦的
晶斑，從裡到外透射着閃閃爍爍的晶光，
宛若在銅體內鑲進了若干細小的水晶石，
遠看凹凸不平實則光滑如鏡，這比人工摻
加金銀後在宣德爐表面形成的晶斑更漂
亮、更深沉，其精美的造型、精湛的技
藝、優美的神韻使人傾倒。「妙在有斑，
貴在渾厚」，堪稱金屬工藝之冠的斑銅成
為收藏熱門，器型碩大者價格高達幾十萬
元。

有着111年歷史的上海老字號酒樓老半齋，
此前因被日媒爆料服務差而暫停營業，昨日是
老半齋經過短期整頓後再次開門營業的日子，
不少消費者反映恢復營業後，店內服務員明顯
熱情了很多。不過，國營餐飲店服務意識欠缺
向來受到詬病，此次整改後老半齋熱情態度可
維持多久，還需拭目以待。
創建於清光緒三十年（公元1905年）的老
半齋，是晚清和民國時期的知名高檔淮揚菜酒
樓，魯迅、柳亞子等名人曾多次造訪。

增服務意識培訓
據了解，此前日本一暗訪節目給上海老半
齋酒樓打出零分差評，理由就是店內服務態

度極差，工作時間廚師玩手機，雜工打撲
克，進店的消費者還受到店員的冷漠忽視。
這些態度讓十分注重禮儀的日媒感覺「驚
愕」，指其服務和百年老字號的身份十分不
符。在遭日媒爆料後，老半齋於9月7日停
業整修，堂食區暫停營業，並對內部裝修進
行了升級，同時亦重點加強了對工作人員服
務意識的培訓和規範。
從昨日開業後的情況來看，店內服務態度明

顯得到改觀，消費者稱服務員熱情和藹，有問
必答，招呼客人勤快。不過也有消費者擔憂，
整頓後的服務質量到底可以維持多久。亦有業
內人士表示，體制最終決定服務，國營店店員
拿的是固定工資，收入和餐廳業績沒有直接掛

鈎，因此不會像私營餐廳那般重視消費者。
■香港文匯報記者孔雯瓊上海報道

滬百年老店遭日媒差評 重整後再營業

張氏家族祖籍江蘇南京，明朝末年，張氏
先祖與大批手工業者移民來滇。期間張

氏先祖創造出不少精品，其斑銅製品，因艷麗
斑駁，變化微妙被譽為「銅中極品」。而1997
年，更製作「斑銅孔雀瓶」作為雲南省禮品贈
送香港慶祝特區成立。斑銅技藝於2009年入列
國家非遺名錄，第12代傳人張克康為國家級傳
承人。

傳統匠人不足10人
張偉是斑銅技藝的第13代傳人，是目前雲南

省最年輕、學歷最高的市級非遺傳人。2011
年，23歲的張偉從昆明理工大學應用化學專業
畢業後，申請大學生創業貸款5萬元（人民幣，
下同）、商業貸款30萬元，回家在老宅創辦了
「斑銅製作技藝陳列室」，邊傳承邊探索。
創辦陳列室後，張偉深感在斑銅的盛名之下

傳承之不易，弘揚之艱辛。生銅資源漸漸稀
少，一銅難求，即便尋得也是價格高昂。人才
匱乏，傳統的斑銅工匠目前不過10餘人；斑銅
是會澤歷史文化名城的名片，但銅匠街目前僅
存24號張氏一家，難成氣候與聲勢，傳承力度
偏弱。

「天大困難只能往前衝」
張偉自幼目睹長輩的斑銅手藝，加之大學的
應用化學知識，在實踐與理論上作出了較之前
人更進一步的探索。「傳到我是第13代，責任
變成了很大的壓力，即使有天大的困難我也只
能往前衝，沒有退路。」張偉最大的心願是縣
裡能整合各方力量，做大做強斑銅產業，創辦
一個傳承弘揚、學習陳列、展覽展示、產品展
銷、個性體驗為一體的創業園，豐富會澤歷史
文化品牌的內涵。

0�0�$$ 不生銹的張氏銅品

天剛亮，張偉便打開煨好的火堆，添了些櫟炭，推上鼓風機電閘。一會兒，火堆由暗變紅，竄出了火

苗，越燒越旺。他將已經捶打了上萬次的銅塊放在爐架上，待通體燒紅，掄起錘子敲打不停。打銅的聲音

喚醒了這個位於雲南省曲靖市的會澤古城，鏗鏘聲成了銅匠街唯一的遺存。而掛在門口的「國家級非物質

文化遺產斑銅製作技藝」的標牌，顯示了300多年來的歷史積澱。 ■香港文匯報記者和向紅會澤報道

■整修後的老半齋，服務員態度好了不少。
記者孔雯瓊攝

■參賽廚師正在烹飪人參菜
餚。 記者盧冶攝

■張偉手中
的斑銅孔雀
瓶是雲南省
贈送香港特
區成立時的
禮 品 複 製
件。
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■■張偉在鍛打中開張偉在鍛打中開
始了一天的生活始了一天的生活。。

記者和向紅記者和向紅攝攝

■■飛馬斑銅氣勢如飛馬斑銅氣勢如
虹虹。。 記者和向紅記者和向紅攝攝


